

**Investigador Principal:** José J. Vázquez Cabrera

**Nº Expediente:** 2013I065

**Entidad:** Departamento de Ciencias de la Educación. Universidad de Alcalá de Henares

**Nombre del proyecto:** Incidencia del consumo de alcohol y otras sustancias en los procesos de inclusión-exclusión social de las mujeres sin hogar. Un estudio longitudinal.

**Número de anualidades:** 3

**1ª Anualidad:** 2.990 €

**2ª Anualidad:** 6.075 €

**3ª Anualidad:** 6.728 €

**Importe total:** 15.793 €

## Resumen

En el año 2012, una quinta parte de la población española (21,8%) se encontraba en situación de pobreza relativa (EUROSTAT, 2012), en muchas ocasiones con riesgo de deslizarse hasta la situación de exclusión social. En España, las personas sin hogar son quienes, por su situación de precariedad social, conforman el eslabón más bajo de la exclusión social. Las personas sin hogar no sólo se encuentran en situación de extrema pobreza, sino que además padecen una fuerte desvinculación familiar y social, con grandes dificultades para su reinserción sociolaboral e importantes déficits en su salud. La lucha contra la pobreza y la exclusión social, y el apoyo a las personas que se encuentran sin hogar, supone una obligación prioritaria de cualquier sociedad desarrollada.

Entre las personas sin hogar, las mujeres componen un subgrupo especialmente vulnerable, que hasta la fecha ha sido escasamente estudiado. El proyecto parte de la hipótesis de que las mujeres en situación sin hogar presentan características diferenciales, necesidades específicas y procesos de cambio diferentes a los de sus homólogos varones. Dado que las mujeres suponen un porcentaje relativamente pequeño de las personas que se encuentran sin hogar, las investigaciones en relación al colectivo de personas en esta circunstancia no se realizan desde una perspectiva de género, lo que impide profundizar en aspectos propios de la condición de mujer

relacionados con la situación sin hogar. De la misma manera, en los escasos trabajos longitudinales realizados con personas sin hogar, el número de mujeres a las que se consigue acceder en los seguimientos resulta muy pequeño (dada la alta mortalidad experimental en este tipo de investigaciones y el escaso porcentaje de mujeres en situación sin hogar), lo que imposibilita la obtención de conclusiones relevantes.

Considerando los resultados preliminares obtenidos por el equipo de investigación en anteriores trabajos y la necesidad social de mejorar la situación de las mujeres que se encuentran sin hogar, se plantea como *objetivo principal* del proyecto profundizar en la historia y situación de consumo de alcohol y otras sustancias psicoactivas, los efectos de este consumo, las circunstancias y necesidades asociadas al mismo y los procesos de cambio entre las mujeres sin hogar en Madrid, analizando la relación de estos aspectos con distintas cuestiones relevantes en los procesos de inclusión-exclusión social.

La investigación se realizará utilizando una perspectiva de género, atendiendo a aspectos específicos de la condición de mujer de las entrevistadas. Tras la recogida de datos iniciales se llevará cabo un estudio de carácter longitudinal, realizando un doble seguimiento a las mujeres 6 y 12 meses después de la primera entrevista.

La información se recogerá en una muestra de mujeres en situación sin hogar lo suficientemente amplia para permitir la realización de comparaciones en el seno de la misma y realizar el estudio longitudinal, en el que se espera que se produzca una relativamente elevada mortalidad experimental. Para la recogida de información se utilizará una entrevista estructurada de carácter hetero aplicado.

Con la presente investigación se esperan conseguir, además de beneficios de carácter científico, una transferencia a la sociedad de los resultados obtenidos, que permita el empleo de dicha información en el diseño de proyectos y políticas a favor de la inclusión de las mujeres sin hogar.

### **Objetivos**

- Profundizar en las características y situaciones relacionadas con el consumo de alcohol y otras sustancias psicoactivas entre las mujeres sin hogar en Madrid.
- Identificar las necesidades específicas que presentan las mujeres sin hogar en relación al consumo de sustancias psicoactivas y analizar la existencia de procesos de cambio idiosincrásicos en este colectivo.
- Realizar comparaciones en diferentes cuestiones significativas entre mujeres sin hogar consumidoras y no consumidoras de sustancias, así como entre mujeres sin

hogar consumidoras de diferentes sustancias, atendiendo a la intensidad, frecuencia y duración de dicho consumo.

- Conocer las trayectorias y experiencias relacionadas con el consumo de sustancias que han llevado a las mujeres a la situación sin hogar.
- Analizar los cambios relacionados con el consumo de sustancias psicoactivas entre las mujeres sin hogar a lo largo del tiempo, identificando las variables más relevantes que vinculan el consumo con los procesos de inclusión social.
- Obtener información relevante que permita mejorar los programas orientados hacia los colectivos en situación de riesgo social desarrollados por diferentes administraciones, asociaciones, empresas, etc., atendiendo a la necesidad de reconocer las necesidades específicas y diferenciales de las mujeres en situación sin hogar consumidoras de sustancias psicoactivas y, en su caso, generar nuevas alternativas para responder de forma específica a las necesidades de este colectivo.
- Establecer propuestas de líneas de intervención específicas para mujeres sin hogar, con especial incidencia en las mujeres consumidoras de alcohol y/u otras sustancias psicoactivas.
- Visibilizar la situación de las mujeres en situación sin hogar y sensibilizar a diferentes administraciones y entidades que desarrollan su labor con colectivos en situación de riesgo o dificultad social, así como a la población general.

### **Hipótesis**

Se parte de la **hipótesis** de que el consumo de alcohol y otras sustancias psicoactivas presenta características idiosincrásicas entre las mujeres sin hogar, a la vez que juega un papel de gran relevancia en las circunstancias que rodean a este colectivo, incidiendo de forma importante tanto en la génesis y mantenimiento de su situación como en los procesos de cambio orientados a la normalización de su estilo de vida.